L'Autogestion d'un point de vue économique

Le mot est déjà ambigu dans la langue d'origine (serbo-croate, même emploi en russe, etc.) puisqu'il peut s'appliquer à une gestion hiérarchique (capitaliste ou non) au niveau, municipal, régional et provincial, qu'à une organisation horizontal à différents niveau (entreprise, propriété agricole, municipalité, région, etc.). On retrouve la même confusion dans ce qui est désigné comme « Self-management » et coopérativisme (de la Banque populaire au coopérative ouvrière, Scop).

Un exemple est celui d'un universitaire, ex économiste marxiste tchèque, devenu nord-américain, Jaroslav Vanek, avec son anthologie de 1975, Penguin Education, *Self-management* (economic liberation of man), 1975. On trouve les entreprises de Mondragón (expérience catholique dans l'Espagne franquiste) et « le système des conseils des prisons de Haute terre (Indiana) et Leavenworth (Kansas) ».

Ma (notre) vision anti capitaliste est la suivante...

Autogestion et capitalisme

C'est un palliatif, un paravent, pour faire avaler l'exploitation comme « autrefois » les cercles de qualité, le travail en équipe réduite de Volvo. C'est fut le but de la loi de cogestion des entreprises en Allemagne de l'Ouest (1951), des tentatives au Pérou, etc. Pour certains autogestionnaires, l'arrivée du président Mitterand en 1981 annonçait un regain d'autogestion!

Autogestion et marxisme léninisme

C'est la loi d'autogestion des entreprises subitement annoncée et imposée par le général, premier secrétaire du PC devenu Ligue des communistes, Yosip Broz Tito en 1950. Le pilier de la loi est que le directeur a plus de pouvoir que le conseil ouvrier. « [...] les seules manifestations vivantes de l'autogestion dans les entreprises yougoslaves sont les grèves » Albert Meister, Revue Autogestion, n° 6, 1981, pp. 255-258.

Autogestion révolutionnaire contre le capitalisme

En juillet 1936, la réponse au putsch d'un conglomérat fasciste catholique (de l'armée aux capitalistes, avec la droite traditionnelle et les petits groupes fascistes mussoliniens) fut une prise en main spontanée et autogestionnaire des lieux de travail qui s'étendit progressivement dans la majorité de l'Espagne restée dans le cadre républicain. Cette édification sociale par les travailleurs eux-mêmes réunissaient majoritairement des anarchosyndicalistes de la CNT (Confédération nationale du travail), de l'UGT socialiste (Union générale des travailleurs), des membres de partis politiques (gauche républicaine) et des ouvriers sans étiquette.

La guerre antifasciste fut accompagnée et sabotée dès le départ par l'incapacité de la bourgeoisie républicaine obsédée par des pourparlers avec les factieux et la récupération de son pouvoir économique. Ce problème se heurta rapidement au développement de l'autogestion.

Autogestion révolutionnaire contre le marxisme léninisme

Une réaction venue de la base apparut dans le soulèvement hongrois de 1956 l'établissement des Conseils représentait "le premier pas dans la pratique pour restaurer l'ordre et réorganise l'économie hongroise sur une base socialiste, mais sans le contrôle rigide du Parti ou l'appareil de

terreur." (Rapport de l'ONU). Les conseils étaient donc chargé de deux tâches, l'une politique, l'autre économique [...] (Hannah Arendt 1958 "Totalitarian imperialism: reflections on the Hungarian revolution").

Autogestion antiautoritaire actuel sur le plan social et économique

Dans le Chiapas au Mexique, en partie au Brésil avec le mouvement hétérogène des Sans terres, surtout en Argentine, chez les piqueteros non corrompus et payés par la présidence Kirchner, on trouve des expériences pratiques à la base.

Poussés par le chômage (troisième génération maintenant), la survie alimentaire et solidaire, en Argentine, on trouve des expériences des boulangeries, briqueteries, potagers collectifs aux ateliers de coutures, d'apprentissage de soudures des métaux, écoles gratuites pour un baccalauréat populaires.

Le travail quotidien se fait en cherchant des rapports non hiérarchiques, pour repousser l'esprit capitalistes des cerveaux formatés.

Frank, juin 2012.